

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 14 DE NOVIEMBRE DE 1923

NUMERO 1227

## EDITORIAL

# LA JUVENTUD QUE MUERE

No recordamos qué agudo ironista, con lógica acomodaticia, argumentaba que cuando una gata da a luz varios hijos dentro de un horno, estos no debieran ser gatitos sino *bizcochos*.

Tal ocurrencia viene de perlas ahora que en el horno de la República no resultan aguiluchos los hijos de las águilas, sino *bizcochitos*.

Es, por ventura que no se heredan las virtudes? Es acaso que los arrestos heroicos no continúan la trayectoria de la tradición? Qué se ha hecho esa juventud taleitosa cuyos progenitores estuvieron siempre en las filas de los magníficos y deificadores acontecimientos humanos? Por qué desdeñan al pueblo cuando sobre él pende la espada damocleana? Por qué abandonan a la Nación cuando ella solicita el concurso de las energías nuevas?

Los trabajadores, de consuno, con entusiasmo desmedido y voluntad afanosa, laboran al presente por la efectiva autonomía, por el imperio del nacionalismo y por la gloria de la democracia. Y la juventud costarricense los deja luchar solos, como leones, que llevan el pecho sonoro de rugidos. Y esto no debe ser así, porque los obreros, porque los proletarios siempre han conquistado sus triunfos junto a los jóvenes de pensamiento gallardo y de alma pietórica de bizarrías.

En estas conquistas de las bellas aspiraciones comunes, deben hermanarse el martillo y el verdecido ramo del porvenir.

Los reformistas, al luchar sin flaquezas por el mejoramiento material y ético de esta nacionalidad, trabajan, desde luego, por los ciudadanos del mañana.

Juventud es inquietud, es fogosidad, es intrépidez y arrojo. Juventud es Alonso Quijano contra los opresores del mundo. Juventud es esa escala de ilusión que viera Jacob en sueños por la cual subían y bajaban cuerpos con alas. No es sólo lo plausible sino también hermoso, ver a los jóvenes

al frente de los artesanos y trabajadores, fortaleciendo sus inquietudes, para que el obrero tenga mañana más holgura y goce de los atributos de la vida.

No atinamos a explicarnos cómo hay buenos muchachos que al igual del loco del que nos habla Cervantes en el prólogo de la Segunda Parte de el Quijote, andan con un cañuto inflando perros por esas calles de Dios...

No sabemos cómo amables muchachos de este terruño, en lugar de combatir por los que su fren y por los que padecen, y calzarse el yelmo de Mambrino y embrazar el escudo del Cid Campeador, llenan su morral de peregrinos, de cosas oportunistas que recuerdan las pústulas de los lazarinios.

No sabemos cómo los jóvenes, en vez de luchar con nos, bajo el cielo abierto, en el dominio del dolor y el sufrimiento que fortalecen a los hombres, prefieren la cúpula de un paraguas agujereado en donde tamborilea una llovizna de agua de mozote.

No sabemos cómo creen a puño cerrado algunas voluntades nuevas, que son preferibles las viandas de la farsa y el pecado, a las migas de la Justicia y de la Nobleza.

El joven no puede ser burgués, ni menchevique, ni fascista, es decir, no debe ser estuco, ni caña hueca, ni carapacho de tortuga.

En el país hay una cofradía de *consagrados*, que no pueden asomarse al balcón de los debates públicos por sus serias responsabilidades, y entonces se valen de los jóvenes para que estos limpien el camino y asean la senda con escoba y plumero. Y cuando los *consagrados*, después de alcanzar manzanas apetitosas y posiciones recompensadoras, le vuelven la espalda a los que les sirvieron de escalinata para repantingarse, durante luengos años, en una butaca ociosa que convida al bostezo.

Y todavía no se experimenta Y tras los *ídolos* y no tras los ideales, continúan los jóvenes, cabalgando en toneles y no en Pegasos, en busca de una sonrisa o de un puntapié.

Es preciso darle muy otro sentido a la existencia. Es necesario estamparle diferente rumbo a las fuerzas internas. Palalizando, en un sólo esfuerzo directriz de cerebro y corazón, las energías interiores hacia la aurora que brinda redención al género humano, se cumple con Dios y con la conciencia. Y sobre todo, que en la obra que realicemos queden vibraciones de espíritu.

Recordemos a Sócrates, que en su juventud fue soldado. Recordemos a este filósofo que aprendió a luchar, y que, ya conversaba con sus discípulos sobre conocimientos elevados, o ya tomaba el cincel para hacer brotar del mármol que parecía estar en cinta, una deidad o un dios. Sócrates un día, a golpes creadores, modeló un bajorrelieve "Las Gracias", que colocado fue en el Acrópolis de Atenas. Y hay ahí tanta vida, tanto espíritu, que aún los siglos no han borrado los aleteos espirituales que realizan aquel dibujo marmóreo.

Eso debe hacer el joven en la vida, dejar a su paso huellas, como las deja el cóndor que descien de al poblado, como las deja el huracán que abate los picachos inaccesibles, sobre la frente de las cordilleras.

Ahora que las nacionalidades de América giran alrededor del radio de la política que es ventura o desgracia para ellas, los jóvenes deben empinarse sobre el crematorio de la perversidad de políticos inescrupulosos, y rectificando errores, anatematizando procederes malditos, alzar el oriflama de la reconstrucción cívica y llevarlo en triunfo, a los más altos altares del Bien.

Juventud! Juventud! Juventud!  
El Reformismo es la salvación de Costa Rica. Qué esperas...!

CARLOS JINESTA

## Se tiraniza la libertad de imprenta en el Brasil

### Los separatistas en posesión de la casa del Ayuntamiento Rathaus

PARIS.—Los separatistas siguen en posesión de la casa del Ayuntamiento de Rathaus en Aix-La-Chapelle—dice un despacho recibido en el departamento de relaciones exteriores.

Los separatistas, además, se han apoderado nuevamente del edificio del ayuntamiento de Gretfeld

### La libertad de imprenta

RIO JANEIRO.—Después de una de las más cansadas y espectaculares batallas parlamentarias en la historia de la República brasileña, el Senado acordó enviar a la firma del Presidente una ley regulando la libertad de imprenta.

La nueva ley prohíbe la publicación de sueltos que se consideren injuriosos contra el presidente de la república, los ministros y demás autoridades federales, los funcionarios de los estados y municipios o contra los jefes de los gobiernos extranjeros o sus representantes diplomáticos.

Según la ley, la publicación de secretos de estado o artículos que pudieran tender a promover disgusto entre el Brasil y otras naciones, se considera ilegal. Las publicaciones anónimas de toda clase quedan prohibidas, así como el anuncio de drogas, medicinas y supuestas "curas", a menos de que hayan sido aprobadas por el departamento de Sanidad y aprobado por médicos competentes.

### Fuerte Compañía Petrolera que se disuelve en Argentina.

BUENOS AIRES.—La compañía petrolífera anglo sajona, que ha gastado 1.000.000 de libras esterlinas, en exploraciones por la región meridional argentina en la esperanza de descubrir algún yacimiento, ha decidido suspender sus operaciones, y su gobierno se ha disuelto.

Esta decisión, según informes, ha sido de pésimas consecuencias para algunos intereses. Se cree que esta compañía se disolvió a causa de la ley argentina que pone la producción bajo el gobierno.

### Marroquies rebeldes atacan a un convoy.

TETUAN.—Un convoy que conducía tropas francesas fue atacado por un destacamento de moros franceses que estaban escondidos a lo largo de la línea férrea.

Seis soldados perecieron en el ataque y once resultaron gravemente heridos.

### La Conferencia Internacional del Trabajo.

GINEBRA.—La Conferencia Internacional del Trabajo clausuró su sesión de 1923, después de adoptar varias resoluciones y convocar la nueva conferencia para el 16 de junio de 1924 en esta ciudad.

Entre las resoluciones aprobadas figura una presentada por el delegado de los obreros suizos, pidiendo al Consejo del Bureau del Trabajo que consulte a los gobiernos y a las organizaciones técnicas del trabajo si consideran convenientemente un acuerdo respecto al uno de frenos automáticos en los carros de ferrocarril.

### Un duelo

PARIS.—El noble italiano duque Lanza de Camastra se batió esta mañana con Jacques Richepin, escritor y esposo de Cora Laparcerie, propietaria y empresaria de teatros de la ciudad de París.

El motivo de este duelo fue una discusión sostenida días antes entre ambos contendientes sobre la contribución con que aparecía recargado cierto billete de entrada.

### El General Wood entre los moros de Mindanao.

MANILA.—Un mensaje inalámbrico del gobernador Wood, que se encuentra en Parang, Mindanao dice que el malestar moro parece enteramente local y causado principalmente por los moros disgustados con las escuelas católicas y ciertos impuestos.

El gobernador Wood ha enviado correos a los jefes hostiles a fin de preparar una conferencia.

# La imponente y majestuosa manifestación reformista de ayer en la noche

Anoche se efectuó una hermosísima reunión reformista en esta capital, que indudablemente ha sido la más grande de todas las reuniones de los partidos políticos que en esta campaña se han verificado.

La noche convidaba a la expansión del sentimiento reformista, pues un viento suave circulaba, halagador, y el cielo despejado, limpio, parecía cobijar con amor todos los corazones.

## La llegada de los trenes

A las siete y media de la noche llegó el primer tren de la ciudad de Alajuela que traía seis carros llenos hasta lo indecible de correccionarios.

En pocos minutos, las oleadas de ciudadanos inundaron la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Los estandartes se erguían por doquiera y los vivos sonoros llevaban el ambiente de patrióticas estridencias. Momentos después, llegó un tren de la ciudad de Cartago, que traía cuatro carros llenos de nobles soldados de la reforma. Tanto los alajuelenses como los herediaños, cartagineses y vecinos de Tres Ríos, fueron saludados por los reformistas capitalinos. En seguida, todos estos correccionarios salieron rumbo al Templo de la Música en donde, según el programa, debían pronunciar los discursos el General don Jorge Vollo y don Carlos Jimena. En el camino se reventaron bombetas y petardos, se quemaban luces de bengala.

## Llegada del General

Cuando el General Vollo llegó al Parque Morazán, fué saludado por la inmensa concurrencia y los clarines rompieron los aires. Un grupo de bellas señoritas le arrojaron una lluvia de claveles rojos, y por todas partes se oyó un viva atronador al General y al partido redentor de Costa Rica.

## El Himno Reformista

Luego, más de cuarenta señoritas vestidas de blanco con franjas rojas cruzadas al pecho, cantaron el Himno Reformista, acompañadas de un grupo de magníficos músicos. Ese himno llevó a todas las almas soplos de entusiasmo desbordante y de indescriptible alegría. Los ojos brillaban bellamente y los corazones palpitaban de patriotismo.

## El desfile

La inmensa multitud inició el desfile con dirección al Teatro América. Adelante iba el General, en medio de banderolas encarnadas que flameaban musicalmente.

Las bombas reventaban de cuando en cuando, y los hurras brotaban de todos los labios con acentos varoniles y fuertes. Los clarines sonaban con notas agudas y la banda tocaba alegres marchas. Algunos grupos de partidarios entonaban partes del Himno, y la alegría parecía imperar en todos los espíritus.

Varios jóvenes a caballo, velaban por el orden. Lo mismo que otros miembros del Comité Ejecutivo que iban a pie.

Tres o cuatro señoritas, con bolsas bordadas en las manos, pedían a los manifestantes: un pequeño óbolo para la intensificación de nuestra campaña.

De la esquina del Teatro América, la manifestación cruzó por la Avenida Central. En las esquinas grupos de damas, caballeros y niños, saludaban a los manifestantes.

En la esquina de El Cometa, la ovación cruzó a la Confederación General de Trabajadores. Desde los balcones del segundo piso de ese edificio, el General hizo uso de la palabra. Su discurso fue elocuente, lleno de fuerza y sinceridad.

En el momento que el Partido iría solo al triunfo o a la derrota. Próximamente publicaremos la reconstrucción de este discurso. El público le aplaudió con verdadero delirio, con cariño y admiración ilimitados.

## El regreso

De nuevo la multitud se dirigió rumbo a la Estación del Atlántico para despedir a los hermanos visitantes. La banda iba

adelante tocando alegres marchas. Grandes oleadas de reformistas tomaron diferentes rumbos, y por algún tiempo, la capital se encontró anoche inundada de correccionarios del Ideal Redentor.

## La lechuza

Párrafo aparte merece esta ave simbólica, que anoche bailó al son de la música, como mofándose con ironía de la derrota de los adversarios que a esta hora de ahora deben estar sencillamente admirados de la inmensidad de este Partido.

## El orden

Un absoluto orden reinó anoche, pues nuestros copartidarios, que son disciplinados, saben dar claras y palmarias muestras de su buen comportamiento.

No se registró ningún pleito ni ninguna nota discordante; y la policía no tuvo, por lo tanto, que intervenir en nada. Y esto es muy honroso para todos los reformistas.

## El número de manifestantes

Antes de referirnos al número de manifestantes creemos pertinente reproducir la nota que publica hoy el importante diario "La Tribuna", nota que tiene valor por venir de un periódico serio e imparcial.

Hela aquí: "La gran manifestación reformista de anoche.

"Aunque quisiera uno ser menos expresivo, ante la realidad tiene que emplear ciertas palabras imprescudibles. Considérese de cualquier manera el asunto desde el punto de vista político, y aplíquesele a la cuestión los calificativos que se quieran, la reunión fué, y no podría dejar de ser, grande y entusiasta, con un entusiasmo que tiene sólo un color: el color rojo del reformismo. Además de la gente roja de la capital, viajaron trenes expresos de Cartago y de Heredia, inundándose la ciudad de gentes partidarias de la causa del General Vollo.

En la Confederación General de Trabajadores el General Vollo pronunció un discurso como los suyos, lleno de elocuencia. En la reunión se calcula que hubo al rededor de diez mil manifestantes".

La cifra que da el colega, es la de un periódico imparcial; pero debemos manifestar que en Alajuela y Cartago no pudieron venir centenares de reformistas porque no habían más carros. Algunos caballeros que no tienen color político y que anoche presenciaron con nosotros el paso de la manifestación, calcularon en catorce mil el número de los manifestantes. Pues con reloj en mano durante dieciocho minutos desfilaron los reformistas en la extensión de doce cuadras compactas de gente, que cuando la cabeza de la manifestación iba llegando a la Confederación los últimos venían por el Teatro América, y en una cuadra llena de gente como las de anoche, caben más de mil quinientas personas. Puede, pues, colegirse, la cantidad de reformistas que hay en todo el país.

## Lo que costó la manifestación

Y aseguramos ahora, llenos de orgullo, que la manifestación de anoche no le cuesta cinco céntimos al partido, y que por el contrario, le produjo dinero. Pruebas al canto.

Los trenes fueron pagados con los pasajes de los manifestantes, pues cada uno de los visitantes de Cartago, Heredia, Tres Ríos y Alajuela, compró su tiquete por valor de un colón, de ida y vuelta. Más bien a la tesorería de la ciudad de Cartago le quedó una ganancia neta para el partido, de ciento veintidós colones. En Heredia pasó lo mismo. No sabemos aún la cantidad de dinero que recogieron algunas señoritas para el fondo del partido, pero tenemos seguridad que recogieron lo suficiente para pagar las hojas sueltas en que se anunció el festival de anoche.

¡Bendito sea para siempre el Partido Reformista!

# QUIETUD PAVOROSA

En la muerte trágica de mi hermano Evaristo Vincenzi

Sobre la muelle almohada muellemente está, la cabeza alborotada como un mar... Extraño y lúgubre que en una cabeza quieta ruja la tempestad. El lino de la sábana ha brotado de las sienes, como la espuma del mar. La frente comba y pálida se extiende sobre la tempestad. De los ojos turbios ruedan las olas saladas del mar... Sobre la muelle almohada truena la tempestad, en la cabeza quieta, que no cesa de llorar... El dolor gravita, bajo la frente pálida, como las cubes en un cielo de pavor y tempestad. Semejante las cejas negras,

negras alas de Satán que se ha quedado volando sobre las olas del mar... Es un bosque de la Divina Comedia el cabello alborotado con trágica majestad; y una montaña temblando los labios, que no cesan de llorar. Quieta está la cabeza y, sin embargo, bajo la frente estalla el grito ronco de la tempestad. Tras la retina enturbiada, hermanos, hermano! pasa la caravana de los minutos yaidos, como en fabulosa clepsidra los granos de arena del mar. ¡Pasa la caravana de los minutos vividos, mientras, hermano, sobre la muelle almohada, muellemente está, mi cabeza alborotada como un mar...!

M. VINCENZI

# La reunión reformista en Alajuela

Con una tarde placida salimos de San José, Pérez, Rojas, Rivera y Salazar.

En Alajuela estaba Barth, ese infatigable "Queleco", con su cara siempre joven y riante.

Ante una asamblea numerosísima levantamos tribuna. Allí el verbo caudante a veces, de Pérez, tuvo arranques de inspiración y a veces murmullos de infinito amor a los hombres y a la naturaleza. Allí por primera vez tuvimos el gusto de escuchar la vibrante frase de Rojas, llena de sinceridad y fuerza viril, condenando la injusticia reinante por todo el mundo y haciendo ver al pueblo la bancarota moral de lo que

ha dado en llamarse clase dirigente en el mundo. Allí escuchamos la voz de aliento de Rivera para los esforzados muchachos de Alajuela, que han mantenido el estandarte del Partido Reformista en alto, contra las tempestades de los enemigos del pueblo y la incompreensión de sus hermanos, los obreros de Alajuela.

Allí oímos a Barth condenando con toda la fuerza de su noble pecho a los malos costarricenses, que en hora de dolor para Costa Rica, quisieron hundir su miserable puñal en las entrañas del país, pidiendo que se pagara al Royal Bank una deuda injusta. Allí se levantó pues

tra voz, para llevar una vez más a la tierra hidalga de Alfaro Ruiz, la voz que clama justicia y que como un clamor salido de lo más hondo del pueblo, se levanta de frontera a frontera y del Atlántico al Pacífico, por todos los ámbitos de Costa Rica.

Y desde allí dijimos a los alajuelenses cómo el señor Zeledón supo ser, en ocasión solemne, Bayardo de los derechos de la Patria, seriamente amenazados por los malos hijos de Costa Rica, asesorados de extrajeros sin conciencia y sin escrúpulos, y cómo hizo triunfar en el Congreso la Ley de Nullidades y su resello y cómo hoy jilmenistas y echandistas quieren quitar el laurel de González Flores, conquistado en Washington, para referéndarlo a hombres que no se lo merecen.

Fué esa fiesta cívica una verdadera asamblea de ciudadanos, donde por encima de pequeñas luchas políticas resplandeció el anhelo vehemente de todos, por el adelanto, regeneración y felicidad de Costa Rica.

MOSQUETERO ROJO

## Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C<sup>o</sup>

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono 859.

## Pasaportes

Humberto Selano Valverde, para Cuba; Delfino Elizondo Durán para Nueva Orleans; Jorge G. de Fariir, para Venezuela; Jorge Valey, para Canadá; Hernán Estrada P. para Estados Unidos; Luis Camacho, para Panamá; José Andrés Torres, para Italia.

Director y Talleres de LA PRENSA: 7<sup>a</sup> Avenida Es.

# Noche Buena

La VICTROLA es el mejor regalo que puede usted hacer a los suyos en ese día; al mismo tiempo que alegra el hogar es el medio más eficaz para hacer la educación musical de la familia.

LAS HAY DESDE \$ 25.00 HASTA \$ 450.00

Visite nuestro almacén y con gusto le daremos detalles.

## PIZZA E HIJOS

Distribuidores de la victrola Talking Machine Co., Camden, N. J.



LA VOZ DEL AMO

# La salud de nuestro Director

A Dios gracias, nuestro estimado Director ha continuado mejor de la enfermedad que lo tiene prostrado en cama.

En estos últimos días han visitado la casa del estimado enfermo que se preocupan por su salud, las siguientes personas:

Ing. don Carlos Johanning y señora, don Crisanto Vargas y señora, don Joaquín García Monge y señora, doctor don Aniceto Montero, don Alejandro Arias, Licdo. don Matías Trejos, Licdo. don Silvestre Solís, don Marino Meneses, don

Rubén González Flores, don Daniel González h., señorita Amelia Martínez, señorita Hermida Aguilar, señoritas Jucía y Joaquina Arce, señora Ninfa de Mass, señora Caridad de Tomás, señora Francisca M. de Guerrero, don Erasmo Oviedo, don Miguel Soto, don Enrique Cortés, Licdo. don Anibal Santos, don Florencio Rivera, Sor Margarita Aguilar y los señores Prada, Corredera y Revelo, del artístico grupo denominado "Trío Figaro."

# Llamamiento a los Reformistas

A todos los reformistas que se consideren aptos para ser nombrados miembros de Junta auxiliar electoral o fiscales, y a las señoras y señoritas que deseen servir en la distribución de papeletas el día de las votaciones, se les ruega pasar a inscribirse, a la mayor brevedad posible, en la casa de habitación de don Enrique Fonseca Zúñiga, 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, quien atenderá este trabajo de las 12 del día a las 6 de la tarde, todos los días.

Noviembre, 14 de 1923

## OBREROS:

Si vosotros progresáis en vuestra fortuna personal, nuestra Patria será grande y rica. **ECONOMIZAD EN TODO Y POR TODO**

Os ofrecemos: CAMISAS... desde \$ 3.50  
PANTALONES " " 6.00

**Robert Hermanos**

## Protestas de Desamparados

Nosotros los abajo firmados protestamos enérgicamente del abuso cometido por los echandistas al ponernos en la Directiva, pues desde que se inició la campaña hemos sido reformistas de alma y corazón, por ser el Partido que conviene a todos los trabajadores. Así conste. — Francisco Fernández García, Joaquín Fernández Castro, Florentino Fernández Castro y Matías Picado.

## Bautizo

Con el nombre de Jorge fue bautizado un niño del caballero don Juan R. Rodríguez y de su señora esposa doña Josefa de Rodríguez.

## El domingo en San Vicente

El próximo domingo 18 de noviembre será jugado un match de football en San Vicente de Moravia dedicado al señor Bruno Bonilla, para el cual nos ha sido enviado un programa.

## Sociales

Ha mejorado la señorita Elisa Robles. Don Francisco Chacón vino de Alajuela. Del mismo lugar regresó la señorita Claudia Mora.

Del Guanacaste vino don Carlos Coronado. La señorita María Coronado se encuentra enferma.

Don Mario Alfaro ha mejorado.

Para los Estados Unidos prepara viaje don Jorge A. Zurcher.

Don Ernesto Echeverría llegó de Grecia.

La señorita Lilia Alvarado marchará para Limón.

Don Alfredo Jiménez ha mejorado.

Para Esparta salió don Jorge Gallegos.

## El General Volio en Guadalupe

Mañana, en la noche, irá el General Volio a la noble ciudad de Guadalupe. De esta capital lo acompañarán varios amigos y simpatizadores. Un grupo de niños cantarán el Himno Reformista. Será llevada la lechuzca como signo de visión del porvenir.

# En Alajuelita una honrada familia es atacada a balazos

En Alajuelita ocurrió antenoche un suceso que puso en peligro la vida del señor Director de la Escuela y de su familia que consta de su señora esposa y de una chiquitina que apenas cuenta un año y medio de edad.

## Cómo ocurrió el suceso

Serán las once de la noche, cuando el señor don Félix Acuña, quien es Director de la Escuela del lugar y su señora doña Adelia Porras de Acuña, se despertaron sobresaltados al oír cerca de su ventana varios disparos de revólver. Inmediatamente se levantaron y vieron que algunos proyectiles habían atravesado la hoja de madera de la ventana que da a la calle, pues la habitación en que duermen es una de las del frente de la casa.

Es natural imaginar el sobresalto de la familia Acuña, cuanto más que en el cuarto dormía también la chiquitina a quien hemos hecho referencia.

## La conferencia del señor Garnier

Ya se hacen los preparativos para la conferencia que en el Salón del Club Sport Juventud de Mata Redonda, dará don Eduardo Garnier el próximo domingo 18 de los corrientes.

Entre los deportistas hay gran entusiasmo, y esperamos que la fiesta sea tan lucida como las que ya se han celebrado en ese Club.

## Muere la señorita Pacifica Ocampo

En la ciudad de Alajuela falleció la estimada señorita Pacifica Ocampo, después de larga enfermedad. Los funerales y el entierro se efectuaron con mucho acompañamiento.

A la familia doliente le enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

## Nota de duelo

Falleció en esta ciudad la estimable señora doña Feliciano v. de Quirós. Hoy a las cuatro de la tarde se efectuará el entierro.

A la familia doliente le enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

Suscríbase a LA PRENSA. Acúciase en LA PRENSA

## Un proyectil

Después de un rato de pasado el suceso, el señor Acuña se dedicó a buscar los proyectiles, uno de los cuales encontró debajo de la cama de su pequeña hijita, quien milagrosamente escapó de este peligro.

## Quien es el señor Acuña

Don Félix Acuña es un honrado vecino de Alajuelita, quien desde hace algunos años se dedica a la enseñanza pública. Actualmente desempeña la dirección de la escuela, cargo que servía a entera satisfacción de sus superiores, lo que hace muy extraño este violento ataque a su hogar, con motivo del cual, ya ha pedido su traslado a esta capital.

## Nota final

Nosotros felicitamos al señor Acuña y a su señora esposa por haber salido ilesos de esta emboscada, y enviamos un abrazo muy cariñoso para su simpática hijita, cuya buena estrella la ha salvado de la infamia de unos malhechores que amparados en la oscuridad de la noche, villanamente han disparado contra un hogar indefenso.

## Enfermo

En la ciudad de Alajuela se encuentra bastante enfermo el muy apreciable joven el Ingeniero don Publio Martínez.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

## Duelo en San Joaquín de Flores

Ayer a las 4 de la tarde falleció víctima de un ataque cardíaco, nuestro querido compañero don Benjamín Herrera A. quien fué ex viduado un ciudadano recto, un padre de familia modelo y un humilde pero honrado trabajador. Al morir deja a sus hijos, con su ejemplo, mucho amor al trabajo y una educación cristiana digna de imitarse.

Por este medio enviamos nuestro sentido pésame a su señora esposa D<sup>a</sup> Joaquina de Herrera, a sus hijos Srta Orfilla, Victorino, Justo, Juan y Guillermo Herrera, don Luis Bonilla y Sra., don Maurilio Muñoz y Sra., don Blas Herrera y Sra. y a sus hermanos políticos doña Antón B. v. de Barrantes y don Arturo Bonilla.

Paz a sus restos y resignación a la familia.

CORRESPONSAL  
San Joaquín, Nov. 13 - 1923

## Boletín

Hemos recibido el número 37 del Boletín de la Biblioteca Nacional. Trae numerosos datos de la estadística de lectores, tanto del salón de obras, como del salón de maestros y niños. Se publican también algunas notas de interés.

Agradecemos el envío de este Boletín y felicitamos al señor Director de la Biblioteca y a don Manuel de La Torre por esta bella labor de cultura.

## Operados

En el Hospital de San Juan de Dios, fueron operados don Jesús Castillo, Elvira Mora, Enrique Siles, Emilio Leitón, Digna García, Aydée Arlas, María Breñes, Rogelio Ruiz Yañuquí, Cartín y Fidelina Castillo.

## Sorteo de la Cooperativa

En el sorteo N<sup>o</sup> 14 de la Sociedad Cooperativa Constructora resultó favorecido el N<sup>o</sup> 975, perteneciente al Sr. don Leonardo Quesada. Felicitamos a don Leonardo por su buena suerte.

## Tipos de cambio

Nueva York.....460 0/0  
Londres.....403 0/0  
Suiza.....406 0/0  
España.....302 0/0  
París.....130 0/0  
Bélgica.....112 0/0  
Italia.....102 0/0

San José, 14 de noviembre de 1923.

## Matrimonios

En la ciudad de Puntarenas, en breve se efectuarán las bodas de don Abel Guayana C. y Clariza Alvarez Aragón, de Angel García Calderón y Claudia López; de Salvador Briceño S. y María Luisa Rivera; de Miguel Villarreal y Rafaela Flores B.; de Mariano Umarzor y Rosa Modesta C.; de Juan Heródelez y Luisa Murillo Rojas.

## Para El Salvador

Salió hoy para Puntarenas en donde embarcará para El Salvador, el caballero Mr. William Vernon. Un feliz viaje le deseamos.

## Relojería Suiza

Joyería de Alcides Chapatte

Tiene de nuevo abierta su Relojería en el local que ocupó el Banco Sasso & Pirie, Av. Central O. Como anteriormente, se recomienda a su cliente la y al público en general, por sus precios ventajosos y trabajos en relojería y joyería.

Pronto habrá batallón de relojes y artículos que se salvaron del incendio.

## Depósito y Aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

# Amigos de Siquirres

Se encuentran en esta capital don Alberto Strasburger, activo empresario de Siquirres, y don José Anibal Zúñiga, esforzado luchador de la causa reformista en aquel lugar.

Para ambos amigos nuestro saludo cordial y cariñoso.

## Boda

En Guadalupe, el 25 del corriente mes se efectuó la boda del señor don Juan Bayard con la gentil señorita Ester Soto Quirós.

Anticipadamente formulamos sinceros votos por la felicidad eterna de los futuros esposos.

## Próxima Boda

En breve se efectuará en la ciudad de Orizaba la boda del caballero don Rafael Herrera con la señorita Adelia Morales.

Que la felicidad reine por siempre en el hogar que se va a formar, son nuestros mejores deseos.

## Herido por la "La Duplex"

Esta mañana, el estimado trabajador don Miguel Barrantes, empleado de los talleres de "La Tribuna", sufrió un accidente resultando dañado por "La Duplex". Inmediatamente fue atendido por algunos médicos.

Que restablezca y mejore el estimado señor Barrantes son nuestros más vivos deseos.

## Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marmita," en la casa de don Ricardo Falco Mayor.

## Oportunidad

Cajas para polvos con sus respectivas etiquetas vendidas a menos del costo.

Informes al apartado 322.

## LAPRENSA

Diario de la vida nacional  
Precio: \$ 2.00 al mes

# LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

REDACTORES:

Carlos Jinesta

Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica. Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación elocionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalgua, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que advenen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entuusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalgua y esquila de civismo.

# Las persecuciones siguen en Italia

## Manifiesto enviado a la Confederación Gral. de Trabajadores por la Unión Sindical Italiana

(Continúa)

Hace diez años decía Sorrel: "Mussolini no es un socialista como los demás". Y las palabras de este profundo sociólogo han resultado una verdad: el hombre que se creyó ser todo sinceridad aparece hoy como el farsante más grande de Italia, apaleando y encarcelando a aquellos obreros que altivos no han querido entrar en las filas de la "camisa negra".

Siguiendo paso a paso Mussolini la conducta de unos cuantos líderes españoles, se declaró republicano. Los trabajadores de Italia saben que nada ganaría con cambiar la denominación del Estado Capitalista: lo mismo es que se llame Monarquía que República; el cambio para que viniera a servir en verdad a la clase productora, debería ser de sistemas y no de nombres. En consecuencia, nadie hizo el menor aprecio de las imitaciones del mediocre socialista, quien volvió a la oscuridad.

En hombres como Mussolini la falta de relieve, la falta de exhibiciones, es algo que los enloquece. Vuelto de la guerra, sus ambiciones sufrieron el más rudo golpe. El Gobierno decidió no utilizarlo en nada y el pueblo trabajador le repudiaba, señalándole con el índice de fuego. Le llamaban en todas partes: EL TRAIDOR.

El aislamiento trastornó al Judas, que viéndose perdido llamó a su lado a otros iscarlotes:

Liberto Tangredi, que durante algún tiempo se significó, predicando el más desahogado anarquismo y a quien expulsó la organización obrera, al saber que era un espía de la policía secreta;

anarquista que al mirarse descubierta, se convirtió en imperialista monárquico, fue quien logró convencer a Mussolini de que la salvación consistía en promover, con ayuda de la Casa de Saboya, una agitación tenaz y decidida para volver a Italia los perdidos días de gloria y de poderío.

Aun conseguida la com

placidad de Victor Manuel los dos PATRIOTAS no se slotieron fuertes y buscaron la alianza con elementos igualmente desalmados e igualmente traidores.

El primero en aceptar el oro fué un furioso ex-sindicalista, Luigi Bianchi, director un tiempo de los obreros del mármol, tan numerosos y tan ingeniosos; pero que habiendo observado, al estallar la guerra capitalista, el manejo tortuoso de su líder, le arrojaron, marcándole con el estigma indeleble.

"Il Proletario" fué un periódico que se publicó en Italia primero, y después en los Estados Unidos. Su doctrina fué la revolución social como medio único de emancipación: la realización de los más avanzados ideales anarquistas sería la finalidad de esa guerra de la sociedad general. Quien se apoyaba en tesis tan radical era un partidario decidido de Kropotkin y de otros comunistas de esa talla. Y su nombre? Edmundo Rossari. Este hombre que se alió al partido de la guerra desde el crimen de Tripoli, también se sumó al grupo que estaba formando en la sombra Benedetto Mussolini, quien ya había obtenido seguridades de que con él estaban los burgueses, el Papado, el Ejército y la Marina. No sólo recibía toda la fuerza de la Casa Real, sino que se le garantizó el desduido del ejército y el curso de los confesionarios y los púlpitos.

Se significó siempre como traga curas un sujeto llamado Guido Bodrecca, que alguna vez fué director de "L'Asino", periódico pagado por los obreros para hacer

campaña anticlerical. Claro está que cuando la misticación se descubrió, obtuvo jacobino, como justo premio, el desprecio general. No podía Mussolini pasarse sin las actividades de Bodrecca, hombre de muchas dodeces, capaz de cualquier infamia, si a cambio de ella recibía el codiciado dinero que antes cobrara con cargo al óbolo de San Pedro. Desde entonces a este farsante se le ha visto figurar prominentemente en la organización del "Fascismo", admitiéndosele colaboración en el periódico reaccionario de Florencia, "Il 420".

Tanto o más traidores que los nombrados son todos los demás líderes que al lado del ex director de "Avanti" militan en el "Fascismo" desde mil novecientos veinte.

Precisa recordar que entonces los industriales cerraron las fábricas por diversos pretextos y que las necesidades empujaron a los obreros para abrirlas y manejarlas. Aquí empezó la verdadera actividad del estado capitalista en contra del pueblo obrero. Y se recurrió a las tropas? No; el instrumento fué Mussolini con su corte de renegados.

(Continuará)

## A los Reformistas

Si sois de verdad devotos convencidos de la Reforma. Si deseáis sinceramente para la Patria un período de bienestar y de Justicia, ayudad a LA PRENSA; suscribíos a ella y hacéd que vuestros amigos se suscriban

Nosotros no podemos distribuir gratis nuestros ejemplares; necesitamos obtener el producto justo de nuestras ediciones, porque sólo así podremos continuar haciendo el prodigio de dar gratuitamente a nuestro partido un servicio periodístico que a los otros bandos cuesta no menos de cinco mil colones cada mes.

Pensad que dentro de la causa reformista todos estamos obligados a hacer algún sacrificio y considerad que el que nosotros realizamos es de considerable magnitud.

Ayudadnos, pues. Suscribíos a LA PRENSA y hacéd que vuestros amigos se suscriban.

# LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

# Jabón LEON AZUL

INGLES

Un colon de "León Azul" lava más ropa que cuatro colonos de jabon ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA Y LA MARINA

OR MAYOR:

US. & Rio Mercantile Co.



## La Ley de Elecciones dice:

Artículo 95

El clérigo o seglar que en su propaganda política invoque motivos de religión o que excite a las muchedumbres en general o a los ciudadanos en particular, a que se adhieran a candidatos o partidos determinados, valiéndose—como medio—de las creencias religiosas del pueblo, será reprimido con la multa de ciento uno a doscientos treinta y tres colones. (Art. 36, párrafo II de la Constitución Política).

# ALMACEN

Tomás Fernández

Tiene para la venta:

Vidrios Grandes para Ventanas y Fósforos Japoneses

Teléfono 198

Apartado 614

# LOS GNOMOS

de Germin Bernada

Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Asco esmerado y magnifico servicio

Avenida Central

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344. Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginber ale.

## OBSEQUIO DE NAVIDAD

La Dama Elegante, que haciendo honor a su nombre tiene las más valiosas y mejores joyas del país, ha resuelto regalarlas a sus favorecedores, no para que descubran un mundo, sino para que obsequie a sus amigos en la Pascua que ya se viene encima.

Al efecto, las vende a mitad de precio en su magnifico local contiguo al Banco Mercantil.

## USTED GANARA

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanales.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

## Romulo Artavia

ofrece cajas de hierro de la mejor marca y a precios bajos

Dentro de breves días se recibirá un magnifico surtido de sombreros de pita del Ecuador

50 varas al Norte de la Botica "El Comeca"

## Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Puquería La Atlántica.